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В статье осуществлен анализ положений Федерального конституционного закона об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации относительно понятия «жалоба», его определения другими федеральными зако-
нами, а также степени раскрытия в научной юридической литературе отечественными исследователями. Приводят-
ся различные подходы к трактовке понятия «жалоба», выделяются особенности жалобы применительно обращения с 
ней различных заявителей к Уполномоченному, в частности, требования, предъявляемые к ее содержанию и оформ-
лению, а также порядку подачи. Рассмотрение «жалобы Уполномоченному» представлено в динамике, как админи-
стративно-правовой процесс, состоящий из нескольких этапов, включающих мероприятия, предусмотренные ФКЗ. 
Показаны место и роль рабочего аппарата Уполномоченного в процессе принятой к рассмотрению жалобы, в частно-
сти, полномочия федеральных государственных служащих этого аппарата, подчеркнута их ограниченность.
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The article analyzes the provisions of the Federal Constitutional Law on the Commissioner regarding the concept of 
“complaint”, its definition by other federal laws, as well as the degree of disclosure in domestic legal literature by domestic 
researchers. In the course of the analysis, various approaches to the interpretation of the concept of “complaint” are given, 
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the particularities of the complaint with respect to the treatment of various applicants by the Commissioner are highlighted, in 
particular, the requirements for its content and design, as well as the procedure for filing. The consideration of the “complaint to 
the Commissioner” is presented in dynamics as an administrative-legal process consisting of several stages, including the measures 
provided for by the FCL. The place and role of the working apparatus of the Commissioner in the process of the complaint 
accepted for consideration are shown, in particular, the powers of the federal public servants of this apparatus, their limitations 
are emphasized. 
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